## 1935-1955 8 DE MAYO

Rafael Orejón Forment

Nuevamente, ante nosotros, tenemos la fecha luctuosa de indignación y de combate que es el 8 de Mayo, en que cayeron abatidos a balazos, por las hordas batistianas, en el Morrillo, dos grandes líderes de la Revolución Indoamericana: Carlos Aponte y Antonio Guiteras Holmes (con treinta y pico de centavos en el bolsillo).

Y nuevamente, cúmplenos el deber y la obligación de recordar sus nombres y de exhortar

a los trabajadores, a los campesinos, a los estudiantes y al pueblo en general, a que cumplan los postulados de Guiteras, ya que no hay otro camino para la salvación y engrandecimiento de la Patria ni para la propia liberación económica y social de la América.

Los valientes hechos de Guiteras, inspirados en los más fervorosos nacionalismos, socialismo y antimperialismo, que no se arredraban ante los enemigos más poderosos; su combate sin tregua a la dictadura de Machado, primero y a la de Batista, después (el mismo dictador que hoy ha roto por segunda vez, todas las libertades cubanas); sus leyes de beneficio popular y su defensa honrada y sin límites a la causa de los trabajadores y las clases humildes, han hecho que el nombre de Guiteras no sea sólo un nombre, sino un símbolo de redención y de combate.

"Se sirve al imperialismo o se sirve al pueblo", había proclamado el mártir del Morrillo, y su vida fue siempre así, de servicio al pueblo, lucha constante por el ideal supremo de la superación de la Patria y de la liberación económica y social de Indoamérica.

PASADO PRESENTE • PASADO PRESENTE • PASADO PRESENTE • PASADO PRE

Dio ejemplos que señalan el camino de las revoluciones americanas, como combatió en aquel entonces la intervención vanquee que se pretendía en Cuba detrás del disfraz mediacionista, irguiéndose como Maceo en Baraguá, para denunciar los turbios manejos de la diplomacia norteamericana; como cuando mantiene la llama de la agitación contra Machado y dirige un levantamiento de obreros y campesinos en San Luis; como cuando evitó, con otro gesto valiente, que se nos siguiese arrebatando el tabaco, que en perjuicio de la clase trabajadora, se exportaba en bruto para ser elaborado en los Estados Unidos, como cuando Ministro de Gobernación, elaboraba leyes de proyecciones nacionalistas, y, como al traicionar Columbia al Gobierno, el 14 de enero de 1934, conspira y organiza "Joven Cuba" para enfrentarse a Batista con la misma energia con que antes se había enfrentado a Machado. Ejemplo digno de su medular nacionalismo fue cuando en el año 1933, ocupando la Secretaría de Guerra, Marina y Gobernación dictaba leyes como la rebaja de la tarifa eléctrica, jornadas mínimas de labor, etc., y un día:

Mr. X desea verlo... Que pase. La voz de Guiteras lució más dura de lo usual. A su lado, tres hombres comentaban un decreto al que sólo faltaba la firma del doctor Grau.

Se abrió la puerta de acceso al despacho y se acercó adelantándose a Guiteras un hombre cuarentón, de ojillos vivaces y ademanes que denotaban una seguridad en sí mismo: ¿Mr. Guiteras? Tenga la bondad de sentarse, fue la escueta respuesta del Secretario de Gobernación... I want... Un momento --interrumpióGuiteras-- estos señores no hablan inglés. Hable en español. Pero es un asunto personal —ensayó a decir Mr. X. Lo siento, cortó tajante Guiteras. Bien —y el norteamericano carraspeó suavemente; el caso es que, la compañía que yo represento ha querido tener una gentileza con usted, y me ha encargado entregarle esto... Cuando Mr. X extendió el papel donde se acreditaba a favor del portador la cantidad de \$500,000, la cara del joven Secretario se contrajo, endureciéndose.

Momentos después el norteamericano salía del despacho llevado por Guiteras, ganando la calle en que no se sintió tan seguro. Dos días más tarde, se repetía la escena. Pero esta vez no era un cheque limitado, sino en blanco, lo que alargó a la mano de Guiteras el desafortunado intermediario. Pero entonces la salida fue más violenta y la frase de despedida más explícita: Digale a esos... que no hay dinero en el mundo para comprar a Cuba. La vida heroica de Guiteras tiene paralelo en la historia de América con la de otro grandioso líder antimperialista, el gran caudillo nicaragüense. Sandino.

Guiteras combate al imperialismo y arremete contra el en hazañas tan sorprendentes como la intervención de la Compañía Cubana de Electricidad: Sandino también anuncia la amenaza yankee, y cuando ésta invade al país, se lanza a las montañas con un puñado de hombres a defender la soberanía nacional, manteniendo por más de siete años a más de veinte mil soldados, entre infantes de marina y confabulados del país.

Tanto el uno como el otro, lucharon por lo que les duró la vida, por los mismos ideales, y fueron a encontrar la muerte por los mismos métodos: la traición preparada por militares sanguinarios al servicio del imperialismo. Por la traición de Somoza cayó Sandino; Guiteras por la traición y el crimen de Batista.

El imperialismo norteamericano sabía que no podía tener un absoluto control de Nicaragua mientras viviese Sandino (y por eso se sirvió de Somoza para que, en una calle de la capital de Nicaragua, asesinara por la espalda al líder nacionalista. El imperialismo sabía también que no podía ejercer un absoluto control en Cuba mientras Guiteras y Aponte viviesen y por ese motivo se sirvió de otro militar, también traidor y también criminal: de

PASADO PRESENTE • PASADO PRESENTE • PASADO PRE

Batista, para llevar a cabo el plan asesino del Morrillo, realizado arteramente el 8 de Mayo de 1935.

Entre Somoza y Batista puede hacerse un perfecto paralelo, pero el dictador de Cuba ha superado al de Nicaragua, porque no solamente ha asesinado a nuestros grandes mentores, sino que ha destruido en su beneficio particular, todas las libertades patrias.

Por haber pasado años sin que el ideario de Guiteras se hubiese cumplido: ahí tenemos como castigo una vez más la dictadura del sargento taquigrafo, quien ha vuelto de nuevo a adueñarse del poder, imponiendo sus métodos característicos; el imperio de las bayonetas en el país, el balaceo y golpeamiento de los estudiantes en las calles, sufrir el flagelo del hambre los campesinos, la persecución de todo el que no piense como el Gobierno, el desplazamiento y la rebaja de salario a los obreros, servilismo a los intereses extranjeros sin tener en cuenta nuestra sufrida patria (el Canal Rompe Cuba).

Por todas estas razones, la memoria de Guiteras nos obliga a seguir la senda revolucionaria que él tan gallardamente trazara como solución de todos los problemas de toda Indoamérica, como único camino de acabar de una vez y para siempre con todas las dictaduras que ensombrecen nuestro continente, y particularmente la de Batista, que no solamente hunde en el retraso y la miseria al país, sino que ha llenado de luto los hogares cubanos.

Confiamos en ti, pueblo de Cuba, que nunca has tolerado por mucho tiempo a esta clase de gobierno que conculca sus libertades y pisotea sus derechos, sino que, por el contrario, siempre has sabido rebelarte contra los mismos.

No podemos olvidar en esta fecha de rebeldía que es el 8 de Mayo, que si en Cuba ha habido 10 de Marzo, también hemos tenido 12 de Agosto.

Por eso a ti juramos, ¡Oh! símbolo moderno del espíritu de liberación de nuestro pueblo, máximo líder del Nacionalismo Revolucionario, cerrar filas en esta oportunidad en que Cuba entera gime bajo la bota asesina que atropella, veja, niega libertades y mata; para que así juntos: obreros, estudiantes y campesinos, enarbolando tus grandes y poderosas ideas, hagamos de Cuba una gran Nación.

PASADO PRESENTE • PASADO PRESENTE • PASADO PRESENTE • PASADO PRE